

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: \$1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 12 DE MAYO DE 1912

NÚM. 309

CABLEGRAMAS

Inglaterra

Londres, 9.—Reanudado el Home Rule, Austin Chamberlain atacó á los ministros por su falta de convicción, al asegurar en sus discursos que el Bill no arreglaría la cuestión Irlandesa en sus negocios de finanzas y que esto quebraría á Inglaterra; que no tolerará por más tiempo que el Parlamento semi-independiente de Dublín, en vez de aliviar sus negocios, los congestione.

Londres, 9.—Mr. Herbert Samuel, Administrador General de Correos, en el asunto del Home Rule, defiende la parte del Bill que concede la ayuda financiera á Irlanda y asegura que es imposible establecer un Parlamento en Irlanda, á costa de un aumento de un veinte por ciento de las contribuciones. Dice que si los nacionalistas han atacado al gobierno, no es eso una prueba de que dejen de ser leales bajo el Home Rule del Canadá y Australia.

Londres, 9.—La compañía peninsular de vapores, rehusa llevar el número de botes necesario para salvar á todos los pasajeros y tripulantes en caso de accidentes, con dos marinos prácticos en cada bote; todos los marinos que hay en Tilbury están dispuestos á declararse en huelga. El Rey se embarcó en Portsmouth, á bordo del yacht real. Va á inspeccionar y revistar la flota en Weymouth. El yacht ha sido detenido á consecuencia de la densa neblina.

Los aeroplanos se ocuparán para descubrir á los submarinos en la proximidad de sus ataques.

Japón

Tokio, 9.—El buque escuela *Taresmaru* con 40 cadetes, encalló en Tayehama, donde peligró.

China

Pekín, 9.—Las opiniones sobre la supervisión extranjera se han dividido en dos partidos; el que está en favor de los extranjeros lo encabeza Sun; el de la oposición, la juventud, que en su mayoría ha sido educada en el exterior; quienes aseguran que el empréstito se puede obtener con carácter doméstico, imprimiendo papel moneda en el país.

Turquía

Constantinopla, 9.—El departamento de Estado ha dejado á Rohtschild usar su propio criterio, con relación al hün-

dimiento del *Texas* en Smirna. El Capitán del Upiran llegó á auxiliar al cónsul Horton en las investigaciones que se hacen.

Méjico

Ciudad Juárez, 9.—Pascual Orozco telegrafía de Escalón, que no prueba el nombramiento de presidente provisional hecho en el señor Vásquez Gómez y acusa á Pradilla y á su padre de ligereza, al asegurar que él lo habla sancionado; que hace algunos meses lo invitó á venir á Méjico á conferenciar con él á ese respecto, pero que no habiéndolo hecho en aquella época, hoy no lo creía conveniente para presidente y que le aconseja que lo mejor es que salga del país.

Estados Unidos

New York, 9.—A consecuencia de las nuevas inundaciones del Misisipi, hay en los promontorios de la zona inundada más de 2,000 personas que allí se han refugiado.

Se han enviado socorros; las embarcaciones disponibles recorren aquellos lugares recogiendo los socorridos más de 5,000 personas que se han alojado en los templos y edificios públicos. En Natchez 1,800 edificios fueron destruidos y arruinados temporalmente. En Baton Rouge 1500 y en Wicksburg 500.

Se han distribuido viveres á más de 30,000 personas en toda la Louisiana. Miles de hombres trabajan día y noche con el propósito de reforzar los diques que se han debilitado á consecuencia de las grandes lluvias.

Ayer las lluvias continuaron con más fuerza. Se tomaron las precauciones del caso. Se cree que hay muchos ahogados.

Washington, 9.—La aparente victoria de Roosevelt en las elecciones primarias de Maryland, donde los negros le dieron la mayoría, le dan mucha importancia y creen que si Taft no gana las futuras de Ohio, perderá su nominación.

Washington, 9.—En la solemne apertura de la 9ª conferencia internacional de la Cruz Roja, Mr. Root en nombre del Presidente Taft dió la bienvenida á los delegados extranjeros. El señor Ministro del Brasil, en nombre de Sur América, dió la bienvenida á los delegados europeos. Contestó Mr. Gustavo Addor; Mr. Taft fué escogido para Presidente honorario; Mr. Henry White, ex-Ministro de Estados Unidos en Francia, es el primer Presidente; Mr. Addor es el segundo Presidente del Comité internacional; Vicepresidentes fueron electos los generales Pfuel, de Alemania y Nichol, de Francia; el Barón Ozaw, del Japón; John Furlley, de la Gran Bretaña; el profesor Vreden, de Rusia; Somaglia, de Italia; Far-

kas, de Austria Hungría; Gama, del Brasil; el mayor general, George Davis, por Estados Unidos, eligiendo de Secretario á Emile Charrier, de Francia. La Delegación Italiana fué integrada por el Conde Giangiacomo y Somaglia. El Vice-Presidente de la Cruz Roja Italiana, Conde Luigi, prepara una delegación para mandar á Nueva York.

Conferencia

En el "Centro Español"

Hoy á las 8 p. m. tendrá lugar en el Centro Español, una conferencia á cargo de don César Luis de Montalvan y de Mazas, que versará sobre sus impresiones de viaje.

Jesucristo y Napoleón

El diez y seis de octubre de mil ochocientos quince cuando Napoleón abordó la roca que debía convertir en pedestal, Inglaterra aceptó en toda su extensión el oprobio de su traición, y á contar desde esa fecha los reyes tuvieron su Cristo, los pueblos su Judas.—DUMAS (Padre).

Napoleón, el genio más grande que el mundo moderno ha conocido, desterrado en Santa Elena, refiriéndose al Redentor del mundo dijo:

«Yo conozco á los hombres, y os aseguro que Jesús no era un hombre...»

Yo no veo en Licurgo, Numa, Confucio y Mahoma, sino legisladores que, ocupando el primer puesto del Estado, buscaron la mejor solución del problema social. Pero no encuentro en ellos nada que acuse la Divinidad, puesto que ni ellos mismos tuvieron tan alta pretensión.

Es evidente que sólo se debe á la posteridad la divinización de los primeros déspotas, héroes, príncipes de naciones, é institutos de las primeras Repúblicas. Para mí, esos dioses y esos grandes hombres son seres de la misma naturaleza que yo, Nada en ellos denuncia seres divinos; al contrario, encuentro numerosas relaciones entre ellos y yo, semejanzas, debilidades y errores comunes, que los aproximan á mí y á la humanidad. Sus facultades son las que yo poseo; no hay diferencia sino en el uso que hemos hecho de ellas, según el diferente objeto que nos hemos propuesto, y según el país y las circunstancias...

No sucede lo mismo con el Cristo. Todo en él me sorprende; su espíritu me es inaccesible, y su voluntad me confunde. Entre él y quien quiera que sea en el mundo no hay término posible de comparación. Es verdaderamente un sér aparte: sus ideas y sus sentimientos, la verdad que anuncia, su manera de persuadir, no se explican ni por la organización humana, ni por la naturaleza de las cosas.

Su nacimiento y la historia de su vida; la profundidad de su dogma, que alcanza realmente hasta la raíz de todas las dificultades, y que es su más admirable

solución; su Evangelio; la singularidad de ese sér misterioso, su aparición, su imperio, su marcha á través de los siglos y de los reinados, todo es para mí un prodigio, no se qué misterio insondable... que me abisma en una meditación de la que no puedo salir; misterio que está ante mis ojos, misterio permanente, que no puede negarse, y que no me puedo explicar.

En él no hallo nada de hombre. Mientras más me aproximo, mientras más de cerca lo examino, se me coloca más alto, se me hace más grande, con una grandeza que anonada, y, por más que reflexione, no me doy cuenta de nada...

Su religión es un secreto de él solo, y proviene de una inteligencia que no es hombre. Hay en ella una originalidad profunda, que crea una serie de palabras y de máximas desconocidas. Jesús no toma nada de ninguna de nuestras ciencias. En él no se encuentra absolutamente sino la imitación de sí mismo y el ejemplo de su vida.

No es un filósofo, puesto que procede por milagros, y que comienza sus discipulos con sus adoradores. Mas los persuade con un llamamiento á sus sentimientos, que con el desarrollo fastuoso de método y de lógica; de manera que no les impone ni estudios preliminares, ni conocimientos literarios. Toda su religión consiste en creer.

En efecto, las ciencias y la filosofía no sirven nada á la salvación, Jesús vino al mundo solo para revelar los secretos del cielo y las leyes del espíritu. Así, no tiene que hacer sino con el alma, no habla sino de ella, y es á ella á quien le trae su Evangelio.

El alma le basta, como él basta al alma. Antes de su venida, el alma no era nada; la materia y el tiempo eran los dueños del mundo. A su voz, todo entra en orden. La ciencia y la filosofía no son sino un trabajo secundario. El alma reconquista su soberanía.

Todo el andamiaje escolástico viene á tierra derrumbado por una sola palabra: FE».

(De «La Miscelánea» de Nueva York).

Editorial

Penosa labor!

Paréceme que nuestros diputados se pirran para que las sesiones del Congreso sean lo más cortas posible, pensando acaso, y no sin algún fundamento, que aburren al público con sus desplantes oratorios.

La hora oficial es á las dos: el pueblo ávido de sensaciones, los desocupados y los que tienen la obligación de asistir al Congreso para informar al resto del público josefino que tiene la desgracia de no poder asistir á causa de sus prosaicas ocupaciones, llenan el local; las tribunas: las barras, como se llaman aquí: y vuelan minutos y pasan cuartos y transcurren casi horas, hasta que al fin suena un campanillazo y otro... y otro... y alguno más, y van entrando en el Salón, lenta, pausada, reposadamente, los Padres de la Patria, cariacontecidos, mediatundos, encorvados bajo el peso de su cargo: y ocupan su curul y bostezan y estiran sus fatigados miembros, mirándose unos á otros.....

Así pasan minutos y minutos, la Presidencia estira el cuello..... buscando y rebuscando algún miembro, trasconejado del Congreso, que falta para el número imprescindible..... Los secretarios salen, dan una vuelta por el patio, penetran en todos los rincones escusados... y vuelven á entrar en el Salón, haciendo un movimiento que expresa su pesadumbre... y se sientan y esperan todos: Directorio, diputados y público... Y pasan minutos y minutos en la más espantosa soledad....

Algunos diputados, mientras tanto van, tomando notas, otros leen la Biblia Nacional, queremos decir «La Gaceta»... otros... bostezan lenta, larga y mesuradamente.....

De pronto se anima la cara presidencial: es q' en el horizonte del patio se ha dibujado la negra silueta de un diputado, q' seguramente, equivocándose, en vez de entrar en La Magnolia se ha metido en el Congreso.....

Un ¡ah...! de satisfacción hace retumbar el espacio... y al fin, resuenan en la sala las palabras de rúbrica.

«Se abre la sesión» (las 3 y 1/2)...

Se leen las actas... y los dictámenes; y aquí empieza un pugilato entre los oradores, alguno de los cuales busca datos en las Guerras Púnicas y en las Conquistas de Alejandro Magno, para venir al fin á decir que se aplaee la votación.

Y así todo se aplaza y todo se deja para mañana, y hoy no se ha hecho nada y mañana tampoco, y pasado mañana poco se hará y el otro, es sábado; y el lunes no hay número porque los fernandistas hacen el remolón ó los jimeñistas no van, el martes se pasa la sesión en Leyendas Góticas y el miércoles en Discusiones Bizantinas y el jueves es feriado, porque se corta las uñas el Zar de Rusia ó el Kaiser ha hecho felizmente un estornudo y el viernes no hay número de diputados porque el uno anda donde el sastre á probarse un saco, el otro no llegó de Heredia, al de más allá se le ha volcado la carreta en que iba, en San Pedro del Mojón, y no viene en tranvía porque se marea..... y el sábado... es feriado por conveniencia...

Y así se pasan las sesiones y así transcurrirán los meses, y cada sesión perdida, le cuesta al país unos 250 colonos, porque aunque los señores diputados cobren por meses, no deja de ser gravosa y perjudicial al país su inercia.

Sr. Obispo que tanto escándalo causó á buenos y á malos.

Creemos que con justicia, derecho y razón, *La Nave* mereció la censura que indica la Constitución Apostólica *Officiorum ac Munerum* sobre libros y periódicos, por sus injurias graves al Ilmo. Sr. Obispo; y que se le impondría cuando menos la *retractación pública*; pero si esto no sucedió, ni quitamos ni ponemos rey.

Nosotros también felicitamos á los señores sacerdotes que mediaron en el *amistoso acuerdo*, el Sr. Presbítero don Alejandro Porras por parte del Ilmo. Sr. Obispo, y el señor Presbítero don Ramón Montoya por parte del Ilmo. Sr. Vicario General.

Ahora, ¡tierra á las miserias pasadas! que han divertido á los enemigos del orden cristiano, y asustado á los meticulosos católicos; y que *La Nave* siga su rumbo sin preocuparse de rumores.

Plácenos recomendar de nuevo á los católicos que tengan gusto, que se suscriban á ella.

“LA NAVE” y la Autoridad Eclesiástica

Después de la agudísima tirantez entre ese semanario religioso y el Ilmo. Señor Obispo, leemos en el último número de aquél, que, mediante un *«amigable acuerdo»* entre dicho Semanario y el Superior Eclesiástico todo ha vuelto á su primitivo estado, en términos generales.

Nos alegramos de corazón; y nos felicitamos de ver á la simpática *Nave* surcar áirosa las ondas del periodismo, ostentando la oriflama que antes no había ostentado, «con licencia eclesiástica» en bien legibles caracteres al pie de su hermoso frontispicio.

No entendemos por qué nos suplica *desautorizar públicamente caso de no ser cierto, lo de la licencia del Ordinario.*

No hemos terciado ni queremos terciar en ese lío de *La Nave* con el Ilmo.

Circular

Al Ilmo. Señor Deán, Venerable Cabildo, Clero y Fieles de la Diócesis

Venerables hermanos y amadísimos hijos:

(Continuación)

Pero con todo esto, al admitir el Teosofismo la *existencia histórica* de Jesucristo no ve en él sino un simple reformador de inferior estofa que Buddha; un maestro como Osiris y Orfeo, condena la noción de la redención; denuncia lo sobrenatural como un error, la revelación como una imposibilidad y la fe como un engaño.

Con lo expuesto es suficiente; y no creemos necesario discutir los hechos maravillosos de que se ufana la Teosofía; muchos de los cuales no pasan que ser groseros engaños; (1) algo así como una edición aumentada y corregida de los fenómenos que presenta el Espiritismo, cual glorias y confirmaciones suyas. ¡Y se ufana la Teosofía con tales fenómenos, muchos años después de manoseados por el Espiritismo que ella condena como doctrina inferior y hasta grosera! ¡Irrisiones de la suerte!

La somera pero exacta exposición que os hemos hecho de las doctrinas teosóficas están entresacadas, para mejor acierto, de los escritos principales que son venerados como fuentes de luz en dicha Sociedad; indicando de preferencia las que pueden considerarse como bases ó fundamentos del Teosofismo.

Las doctrinas que no ostentan más pruebas que *simples afirmaciones*, aun cuando los *iniciados* declaran haberlas alcanzado por intuición directa.

A primera vista se advierte que todos ellos están en pugna con la razón y con la historia, y en abierta contradicción con cualquier religión positiva.

Las doctrinas teosóficas en último análisis no son sino el Panteísmo emanatista; por eso niegan toda revelación sobrenatural, destruyen los misterios de nuestra Santa Religión, niegan la personalidad divina de nuestro Señor Jesucristo, reprueban la redención del Género Humano por el Salvador, rechazan la necesidad de la gracia sobrenatural, privan á los Ritos del Cristianismo de toda eficacia y significación cristiana; no admiten la recompensa ó el castigo eterno según las obras personales y luchan en algún modo contra la libertad humana. La Teosofía establece una relación incoherente entre la doctrina de la *ilusión universal*, el escepticismo, y la esperanza de la inmortalidad: volvernos á la nada ó perdernos en el gran Sér Universal, sin conciencia propia, por ende, sin el verdadero gozo de la eternidad.

Ahora bien ¿qué se desprende de todas estas deducciones?

Que ningún creyente, ningún cristiano puede afiliarse al Teosofismo y defender sus enseñanzas *sin apostatar de su fe*. El teósofo no es únicamente cismático ó hereje, es un verdadero *apóstata*, y como tal está fuera del camino de la salvación eterna. Sabida es la sentencia del Espíritu Santo: *Que amó tanto Dios al mundo, que no paró hasta dar á su Hijo Unigénito, á fin de que todos los que crean en El, no perezcan, sino que vivan vida eterna... Quien cree en El, no será juzgado; mas el que no creyere, éste, juzgado*

está ya, porque no cree en el nombre del Unigénito Hijo de Dios (2) No hay más que un solo Dios verdadero un solo Salvador y una sola fe verdadera, que Jesucristo enseñó y depositó en una sola iglesia, fundada por El.

La Santa Iglesia, fiel guardián de la doctrina Santa de Nuestro Señor Jesucristo, conocedora de su misión, no tolera en su seno á los que la rechazan. Excluye pues de su comunión, como lo declara por la Bula *Apostolicae Sedis* en el número 1º á todos los apóstatas de la fe, á los herejes, á los que les dan crédito y los favorecen ó defienden.

Con pena tenemos que aplicar esta censura á todos los que se han inscrito ó se inscriban á la Sociedad Teosófica, defendan sus enseñanzas y le presten eficaz ayuda.

Desgraciadamente no son pocas las personas en Costa Rica que han dado su nombre á esta Sociedad. Los teósofos celebran reuniones, inculcan sus falsas doctrinas y logran hacer algunos prosélitos.

Pero lo que más pena da á nuestro corazón de Pastor es, que algunos de sus miembros, prevaliéndose de su influencia sobre la niñez y juventud, abusan de su puesto y de la confianza que los padres de familia les prestan para arrebatar indirectamente los tiernos corazones, del rebaño de Nuestro Señor, é infiltrar las divagaciones excéntricas de esta Sociedad, sea en los mentores de la juventud, sea en esta misma; y lo que es peor, estando ellos fuera de la Iglesia, pretenden conocer mejor la doctrina cristiana y el método tradicional de comunicarla á los niños, que los Pastores, que Jesucristo ha encargado de enseñarla. Enemigos del dogma cristiano, como se comprende por su tendencia teosófica, toleran aún, la enseñanza de la moral, porque la ley ampara la instrucción religiosa en las escuelas; pero ¿qué moral debieran enseñar los maestros de Religión si atendiesen á las instrucciones de ciertos superiores suyos? una moral de *conveniencias sociales*; pero en manera alguna la moral de los preceptos sobrenaturales.

(Continuará)

(1) Proceedings of the Society for Psychical Research, Dic. 1884.

(2) Joan. III 16 18.

Reconstrucción de un puente

A indicación de las autoridades interesadas, y en vista del mal estado en que se halla el puente de Los Anonos, en la carretera de Bagaces á Liberia, se ha resuelto, que por medio de la Dirección General de Obras Públicas, se hagan los estudios del caso, plano y presupuestos, para la reconstrucción del mismo.

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCOBAR.

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vendió un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua. Para informes, dirigirse al apartado 260.

EL DOMINGO 12 EN LA SOLEDAD

A las 2 p. m. tendrá verificativo, en el SALON DE CATECISMO una "reunión" preparatoria para el TURNO GENERAL en beneficio de los trabajos de aquella Iglesia, que se anuncia para "el domingo 2 de junio próximo".

Encarecemos la asistencia á dicha reunión á los numerosísimos simpatizadores de aquel precioso templo.

**Domingo 12, á las 2. p. m.,
Reunión en La Soledad**

Yo quiero ser periodista

No vaya á creerse q' intente ni remotamente igualarme al inmortal Larra, y mucho menos que tenga intención de parodiar el sublime artículo «Yo quiero ser cómico», nada de eso: solo quiero dar cuenta de un detalle de la vida periodística que ha pasado con el que firma, ó mejor dicho, pseudofirma este escrito.

Estaba pensando en nada con qué llenar el periódico, cuando de pronto, aparece ante mi soñolienta y meditabunda vista, un apuesto joven, que sin más suelta á boca de jarro el siguiente disparo:

- Vea amigo, yo quiero ser periodista.
- Bueno,—responde—y qué hace V.?
- Versos.
- Y qué más...?
- Poesías...
- Y...

—Sonetos... yo soy capaz de escribir sobre cualquier cosa, sobre un tintero... sobre un portaplumas, sobre...

—Si, sobre todo, menos sobre unas cuartillas.

—Claro!... Y quiero trabajar... quiero darme á conocer... vaya... diga, voy á leerle un verso...

Y sacándose de la bolsa un papel con más notas que una plana de música de Wagner, me condenó á oír la siguiente descomposición:

«COPAS

Me pides hoy que cuente más amores. Escucha, porque ahora están propicias las musas, y deseo que no ignores de mis sencillos versos, las delicias.

Bien recuerdo que en un salón, con una fiel dama entré; y allí, la suave orquesta, al baile, convidó oportuna como al dorado ensueño de la fiesta.

La música érame cual dulce trino; parecíanme las mujeres rosas y por mi bien la inspiración me vino y hablé á la dama, de mi amor las cosas

Mas al cabo transidas de cansancio tomamos dos botellas de champaña. De las botellas el licor escancio y un trago, la mujer bebió sin saña.

Vi sus ojos Tenía amor profundo. Mas yo, de ella, el sorbo tomé postrero; Oye ¿por qué no tomas el segundo? Hasta que tomes —dijo—tú el tercero».

—Que le parece á V. me dijo...
Quedeme tonto de momento, pero

luego, haciendo un esfuerzo sobrehumano, le dije... Si quiere V. darse á conocer, deje la pluma y busque V. otro medio, porque las letras no dan sino de banquero...

—Entonces qué me aconseja V.?

—Qué sé yo... pégueme un tiro á su novia y *La Información* publicará su retrato gratis et amore... pero no porque esto es inmoral... voy á hacer algo por V., voy á publicarle estos versos.

Ya he cumplido mi palabra...

PETRONIUS

Cortamos de "La Epoca" de Cartagena (Colombia) publicada el 23 de abril P.p.

«LOS AUTORES DE LOS CRIMENES DE QUITO

Declaraciones que hizo en cartas el General Andrade, antes de haber sucumbido.

Bandera que destila sangre inocente y pura

El Comercio.

El gran diario liberal quiteño, *La Paz*, dedica su edición número 60 de fecha 18 de marzo pasado, á la memoria del gallardo amigo de Colombia, General JULIO ANDRADE, y con este motivo trae un espléndido fotograbado de aquel General é infinidad de documentos valiosísimos, entre éstos muchas cartas particulares que el General ANDRADE escribió á su hijo Rafael, residente en Bogotá, y á algunos de sus amigos en la misma ciudad de Quito, inmediatamente después de los espantosos crímenes.

De una de esas cartas para amigos, copiamos literalmente este párrafo que "desenmascara la farsa liberal y la planta en la mitad de la calle".

"Esto supuesto, respondo sin vacilación á los puntos acerca de los cuales tus amigos desean una declaración concreta mía; los asesinatos de nuestros generales constituyen uno de tantos crímenes horribles que la Historia registra y que sólo ella castiga; mi opinión formada ya es que ese crimen fué CRIMEN DE LIBERALES de ESPADA, más bien que de bas-

LIBROS NUEVOS RELIGIOSOS QUE ACABAN DE LLEGAR

LA CONSTITUCION «DIVINO AFFLATU» DE S. S. EL PAPA PIO X, acerca de la nueva distribución del Salterio para el rezo del Breviario Romano y las Rúbricas que se han de observar según la misma constitución. Texto latino y traducción castellano	0.50
IMITACION DE LOS ANGELES, por el abate G. Chardon. Tela	1.75
EL CONVITE DEL DIVINO AMOR, por José Frassinetti	1.00
IMITACION DE CRISTO, de V. Tomás de Kempis. Traducción por el P. Eusebio de Niremberg	1.00
SANTA CLARA DE ASIS, por el P. Leopoldo de Cherance, O.M.C.	1.75
VIDA DE SN. RAMON NONATO, por Fray Manuel Sancho.	1.50
NUEVO MES DE MARIA, ó consideraciones sobre los diferentes títulos con que la saluda la Iglesia en su Letanía Lauretana. Por el Rev. P. Vitaliano De SANTA INES. Tela	1.25
DEVOCIONARIO DE SAN JOSE, p. P. Valerio Rodrigo Villar.	0.75

Nos será un placer especial, suministrar á nuestros estimables clientes CUALQUIER LIBRO, Objeto religioso, Estampas, etc., que se desean á la mayor brevedad posible.

Librería de Antonio Lehmann y Ca.

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

tón de mando, y su descubrimiento y el castigo de los delincuentes se sea la caída inmediata y justa del Partido Liberal por corrompido y por infame".

El diario *La Paz* á que nos venimos refiriendo, en su artículo de fondo, editorial, en que dedica la edición á la memoria del General ANDRADE consigna estos otros conceptos que son aplastantes, como el rodillo de nuestras calles:

«El ridículo edificio de calumnias que se trató de levantar en torno de la muerte del General Julio Andrade, se ha venido al suelo por su propio peso y ello significa la caída infamante del Partido Liberal, porque nadie cntra a la batalla con la frente enrojida de vergüenza; nadie se bate con fe y con valor bajo una bandera que destila sangre inocente y pura.

Y el enemigo exterior, que echaba el momento oportuno, dejara escapar éste? Estábamos protegidos antes por el sólido respaldo de Colombia; pero la política de nuestra hermana del Norte se gobierna por sus mayorías y éstas no pueden, por muchos años, sernos favorables. La presente generación colombiana, horrorizada ya por los crímenes de enero, no nos perdonará el asesinato del «ca ballero sin mancilla».

No necesitan comentarios los anteriores documentos, puesto que ellos han sido suscritos por un Jefe distinguido del Partido Liberal ecuatoriano y publicados por un periódico liberal, vocero de ese mismo Partido.

Y la prensa liberal de Colombia que comenzaba ya su campaña de achacar esos crímenes á los conservadores y á los Curas del Ecuador.

Y se quedan tan frescos....»

De los pueblos Juan Viñas

Mayo 8 de 1912.

Varios jóvenes de esta villa proyectan la fundación de un Club, que tendrá por objeto procurar el adelanto y progreso social del cantón.

Tendremos conferencias de Inglés, Castellado, baile, etc., etc.

Además, fundaremos un centro de foot ball, que se denominará "El Progreso".

—Los escandalosos del domingo han estado en retiro. El Jefe está dispuesto á

castigarlos severamente, para evitar se repitan los desórdenes.

—Se encuentra delicada de salud, la señorita Cristina Vega, lo que sentimos muchísimo. Esperamos su pronta mejoría.

—Se hizo cargo de su respectivo puesto, después de una larga enfermedad, el apreciable joven telegrafista don Miguel Guzmán; de lo que nos alegramos.

—Por la mucha sequía, hay varios casos de fiebre gástrica.

Corresponsal

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en que fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración —que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de Paris, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en Paris aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

PARA TENER BUENA LUZ ELECTRICA
se deben usar las lámparas importadas por

Koberg & Echandi
al lado del Banco Anglo.—San José, C. R.

**Las más durables,
las más baratas**

Son las tres que nos han dado resultados sobresalientes en nuestros ensayos, y que recomendamos como las mejores entre las bombillas de Filamento Metálico

**NUEVOS PRECIOS REBAJADOS
Y SIN COMPETENCIA**

OSRAM-TANTAL-PHILIPS

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de
Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRESA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fabricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos construidos de las mejores maderas del país.

Excelentes trabajos de talla, únicos en el país

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

PRONTITUD Y ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.